

Coopération et complémentarité: un nouvel élan pour la justice internationale

PRÉSENTATION DES TRAVAUX DU RÉSEAU COOPÉRATION-COMPLÉMENTARITÉ

Mercredi 31 janvier 2024 : 14h-16h

En présence et en ligne

• 14h Ouverture et propos introductifs

Ministère de l'Europe et des affaires étrangères et Institut des études et de la recherche sur le droit et la justice

• 14h15–16h : Table-ronde animée par Joël Hubrecht, Responsable d'études et de recherches à l'IERDJ

Depuis plusieurs années, le développement de la complémentarité apparaît comme une voie fondamentale pour tenter de répondre aux difficultés de la Cour pénale internationale ainsi qu'à la crise de l'ordre international et du multilatéralisme. Sous l'impulsion de l'Institut des études et de la recherche sur la justice (IERDJ), et avec le soutien du Ministère français de l'Europe et des affaires étrangères, un groupe d'experts-chercheurs, de praticiens de la justice et de représentants de la société civile, ont constitué un réseau de réflexion, dit « Réseau Coopération - Complémentarité ». À partir de leurs expériences et de leurs recherches, ils ont sondé les failles et les limites de nos dispositifs actuels de justice, les besoins de ses acteurs et des victimes, ainsi que les perspectives ouvertes par cette dynamique. Synthétisées dans le rapport « Coopération et complémentarité : un nouvel élan pour la justice internationale », publié par l'IERDJ sous la direction de Joël Hubrecht et Antoine Bernard, cette table-ronde en présentera les réflexions et les recommandations au travers des interventions de :

Sophie Havard, Première vice-procureure de la République, Cheffe du Pôle crimes contre l'humanité, crimes et délits de guerre au Parquet national antiterroriste : « La renationalisation de la justice pénale internationale par le développement de la compétence universelle ou l'internationalisation par la coopération et le Réseau génocide »

Jean-Philippe Reiland, Général, commandant de l'Office central de lutte contre les crimes contre l'humanité et les crimes de haine : « Les plateformes de partage et la constitution d'Équipes communes d'enquête »

Catherine Marchi-Uhel, Cheffe du Mécanisme international, impartial et indépendant chargé de faciliter les enquêtes sur les violations les plus graves du droit international, commises en République arabe syrienne depuis 2011 : « La mise en réseau du stockage de la preuve et la création de mécanismes pré-judiciables de la preuve »

Amélie Becquart, Magistrat chargée de mission pour la justice pénale internationale auprès du directeur des affaires juridiques du ministère de l'Europe et des Affaires étrangères (MEAE) : « Les conventions de coopération et la complémentarité avec la CPI »

Olivier Beauvallet, Magistrat, Vice-président de la Cour pénale spéciale, juge à la Chambre préliminaire des CETC : « Le renouvellement des juridictions internationalisées »

Nicolas Guillou, Magistrat, juge aux Chambres spécialisées pour le Kosovo, juge élu à la Cour Pénale internationale (2024-2033) (en visio-conférence) : « Une meilleure gestion des procédures et des audiences »

François Roux, Avocat honoraire, ancien chef du bureau de la Défense au Tribunal spécial pour le Liban : « Une nouvelle place pour la défense »

Virginie Amato, Responsable du plaidoyer et de programme, Coalition pour la Cour pénale internationale : « La coopération avec les associations de victimes et la société civile »

Antoine Bernard, Directeur du plaidoyer et de l'assistance de Reporters sans frontières, enseignant à l'École des affaires internationales de Sciences Po Paris : « Une complémentarité encore à inventer : l'enjeu de la narration publique »

Aurélia Devos, Première vice-présidente adjointe et présidente de la 5^e chambre correctionnelle du Tribunal judiciaire de Lille, ancienne cheffe du pôle de lutte contre les crimes contre l'humanité, les crimes et délits de guerre au sein du Parquet national antiterroriste : « Vers un espace de justice commun fédérant une galaxie d'acteurs ? »

En présence : Ministère de l'Europe et des affaires étrangères, 27 rue de la Convention 75015 Paris (places réservées et limitées, visio-conférence possible inscription obligatoire auprès de joel.hubrecht@gip-ierdj.fr)

Le rapport « Coopération et complémentarité : un nouvel élan pour la justice internationale » est disponible en accès libre, en versions française et anglaise, sur le site web de l'IERDJ : gip-ierdj.fr

La communication de cet événement est conduite en partenariat avec l'Université Paris II Panthéon-Assas qui organise le 1^{er} et le 2 février 2024 les 9^{èmes} journées de la JPI : <https://www.crdh.fr/2023/11/9e-journees-de-la-justice-penale-internationale/>

Avec le soutien du :